



Presentación

Materialidades y uso del espacio en tiempos prehispánicos. Investigaciones recientes en Salta

Materiality and Space Use in the Pre-Hispanic Period. Recent Researches in Salta

*Rossana Ledesma** y *Federico Restifo***

Dedicado a Eleonora Mulvany, arqueóloga incansable en el Valle de Lerma

En los últimos años se han incrementado las investigaciones arqueológicas en la provincia de Salta, Argentina, por parte de diferentes equipos de investigación de universidades nacionales e institutos de CONICET (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas). La mayoría de los resultados fueron presentados en jornadas, congresos y simposios nacionales e internacionales, pero no se contaba a la fecha con una publicación que integre la variedad de temáticas y líneas de trabajo sobre el pasado prehispánico.

A partir de una convocatoria realizada por Cuadernos de Humanidades, desde el grupo de investigadores y docentes de Arqueología elevamos la propuesta de un dossier de Arqueología de Salta para poder responder a ese vacío integrador de publicaciones arqueológicas. La coordinación estaría a cargo de nuestra profesora y colega Eleonora Mulvany, quien aceptó la tarea, pero lamentablemente no la pudo concretar. Lejos de abandonar la publicación, nos reorganizamos y continuamos con la convocatoria.

Nuestra insistencia en lograr una publicación originada en la Universidad Nacional de Salta también responde a las expectativas y desafíos de Eleonora, siempre en búsqueda de posicionar la arqueología de Salta en un panorama mayor y para nada periférico. Sus estudiantes podían discutir con ella de teoría y metodología largamente, pero con algunos acuerdos básicos como la necesidad de realizar prospecciones, elaborar secuencias y confeccionar planimetrías. Eso sí, sin olvidar jamás

*Argentina. Doctora por la Universidad de Alcalá. Directora del Proyecto Arqueológico Cafayate. Investigadora Adjunta. Instituto de Investigaciones en Ciencias Sociales y Humanidades. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Universidad Nacional de Salta. roledesma2011@gmail.com

**Argentina. Instituto de Arqueología (Universidad de Buenos Aires). Doctor en Ciencias Antropológicas y docente de la misma carrera (Universidad de Buenos Aires). Investigador del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. E-mail. federicorestifo@gmail.com

los antecedentes y los clásicos. Todo esto puede parecer obvio, pero sus estudiantes de humanidades le discutían todo, “le discutimos” bastante en teoría y técnicas.

Así, en este dossier podemos observar los recientes enfoques teóricos, metodológicos y la aplicación de técnicas actualistas, conducentes a modificar los planteos sobre la historia prehispánica y el conocimiento arqueológico de nuestra provincia. Se trata de un volumen integrador de la arqueología de Salta, sobre las bases de dos líneas de trabajo amplias. La primera de ellas es el estudio de las materialidades, mientras que la segunda se refiere al uso del espacio prehispánico. De esta manera, se propusieron avanzar en discusiones que incluyan tanto el aspecto empírico de la arqueología, así como los aspectos metodológicos y teóricos provenientes desde equipos o grupos de investigación.

Los ocho trabajos reunidos en este dossier responden a las líneas de trabajo propuestas, donde las numerosas materialidades arqueológicas se integran en el uso del espacio prehispánico de Yungas, Valles y Puna. Se destaca el trabajo en equipos integrados por investigadores, becarios doctorales y estudiantes de grado. Esto último nos resulta más que significativo porque se observan proyecciones de trabajo a largo plazo.

Las investigaciones arqueológicas en el Valle de Lerma fueron el desafío e interés de Eleonora, y su continuidad se observa en el trabajo de Mabel Mamaní y Cecilia Castellanos. En este caso, las autoras presentan los resultados de las prospecciones efectuadas en el sector oriental de la Sub-Región Lerma que les permitió cotejar los antecedentes de investigaciones previas y las particularidades de la formación del registro arqueológico como concentraciones de materiales, hallazgos aislados y estructuras. Se destaca el estudio efectuado sobre los procesos de formación de sitios que permitirán más adelante identificar las evidencias prehispánicas en otros sectores del valle de Lerma, que es la zona con mayores procesos antrópicos de la provincia de Salta e incluso la más densamente poblada.

El trabajo de Beatriz Ventura y colaboradoras, enfocado en los valles de Iruya y Nazareno, y en sectores de las Serranías de Santa Victoria, cubre un amplio rango altitudinal comprendido entre los 5.500 y 2.000 msnm. A lo largo de éste, se desarrolla una nutrida propuesta metodológica que integra trabajo de campo junto con el estudio de colecciones de museos, y el análisis de documentos históricos. Sobre esta base, las autoras plantean que durante la ocupación Inca de la región se conformó un espacio con fines mineros metalúrgicos, lo que derivó en el traslado de poblaciones (*mitmaqkuna*) y en el desarrollo de una extensa agricultura en los valles.

En la cuenca del Río Toro, Silvia Soria y colaboradoras realizaron el análisis de los conjuntos cerámicos procedentes de los sitios Tastil, Ojo de Aguay Km 15- Puerta. La evidencia material de análisis es la cerámica y las autoras proponen una clasificación en nueve grupos, ello les permite avanzar en la identificación de tradiciones alfareras y conjuntos cerámicos para posteriormente integrarlos en una escala interregional. Se destaca la identificación de elementos decorativos de filiación incaica en la zona de estudio y en contextos arqueológicos, lo cual promoverá indudablemente nuevas líneas de trabajo para momentos posteriores a Desarrollos Regionales en la Quebrada del Toro y su zona de influencia.

Las prospecciones arqueológicas se presentan como desafíos al momento de ser diseñadas e implementadas. En el trabajo de Federico Restifo y colaboradores se puede observar el registro de superficie en el sector oriental del Valle de San Antonio de los Cobres, y como se implementó un diseño adecuado y preciso de prospección. Se destaca el análisis del uso del espacio y la intensidad de las materialidades registradas, sobre todo su carácter diagnóstico temporal que muestra una amplia ocupación humana, desde el Holoceno Medio hasta el Período Colonial.

Continuando con las investigaciones en la Puna, la contribución del equipo dirigido por Gabriel López sintetiza los trabajos llevados a cabo en las cuencas de Pastos Grandes, Pocitos y Ratones. Se discuten procesos de cambio cultural considerando una cronología de largo plazo. De este modo, se abordan múltiples líneas de evidencia, como análisis arqueofaunísticos, arqueobotánicos, líticos y cerámicos. Integrando los resultados en una escala regional, se discute la señal arqueológica de diferentes procesos que abarcan desde las primeras ocupaciones humanas en la región hasta la expansión Inca, sin dejar de considerar un aspecto clave como es la intensificación y la domesticación de camélidos.

La investigación presentada por el grupo coordinado por Rossana Ledesma se lleva a cabo en el sector Sur del Valle Calchaquí, particularmente en el ámbito del Departamento de Cafayate y Quebrada de las Conchas, incluyendo diferentes microrregiones. El análisis se dirige a definir un modelo de la ubicación de las ocupaciones humanas prehispánicas, considerando el potencial de diferentes espacios. De este modo, se cubre una cronología que va desde el periodo Formativo hasta el Hispano-Indígena. El trabajo se apoya en herramientas como los Sistemas de Información Geográfica e integra información correspondiente a sitios con unidades habitacionales, así como enterratorios, y paneles con arte rupestre, entre otros.

Ya en pleno Valle Calchaquí medio, el trabajo del grupo coordinado por Carolina Orsini y Verónica Williams refleja el fruto de la colaboración entre colegas radicados en Italia y en Argentina. Desde la perspectiva de la arqueología del paisaje, se logra ampliar la base de datos de contextos arqueológicos del Período de Desarrollos Regionales e Inca, mediante técnicas de relevamiento como teledetección, imágenes satelitales, fotogrametría y uso de drones. Focalizándose en las quebradas altas, se propone al Valle Calchaquí medio como un importante espacio de producción económico y cultural para momentos tardíos en el Noroeste Argentino.

En el valle Calchaquí Norte, específicamente en Cachi y La Poma, Clara Rivolta y colaboradores presentan un análisis de los asentamientos aldeanos, específicamente en el paisaje próximo a los cursos fluviales. El análisis se realizó con la integración de información proveniente del relevamiento de sitios por medio de prospecciones dirigidas, rescates arqueológicos y estudio de colecciones. Los emplazamientos definidos para el período Formativo, los montículos para ser precisos muestran las particularidades del paisaje y como algunos de ellos han permanecido hasta momentos posteriores en Desarrollos Regionales, en algunos casos con evidencias multicomponentes. El fondo de las quebradas con buenos recursos hídricos se presenta como un espacio con elevados procesos antrópicos, lo cual también dificulta el registro pero que los autores logran salvar con la revisión de antecedentes.

En todos los trabajos se destacan los diseños de prospección elaborados para paisajes muy heterogéneos y las resoluciones empleadas para poder registrar las evidencias de sitios como de concentraciones de materiales y hallazgos aislados. Las colaboraciones reflejan también la integración de las materialidades en el paisaje, con el análisis de los antecedentes y revisión de colecciones arqueológicas, y efectivamente reflejan aportes sustanciales a la historia de los pueblos originarios. Los resultados muestran una metodología de investigación moderna, actualística y basada en datos arqueológicos analizados científicamente.

Finalmente, queremos agradecer a la Comisión editorial de la Facultad de Humanidades por aceptar la inclusión de nuestra propuesta en la serie de Dossier de Cuadernos de Humanidades. Nuestro reconocimiento a los y las evaluadores de los artículos, porque realizar esta tarea en momentos de aislamiento y distanciamiento social nos llevó a trabajar en situaciones totalmente desconocidas y de mayor incertidumbre.

Si bien los trabajos de campo y las tareas de gabinete fueron realizadas con anterioridad a la emergencia sanitaria, la redacción de los artículos se efectuó en pleno aislamiento. Autores, evaluadores y coordinadores formamos parte de esta nueva manera de trabajar y de dar a conocer los resultados de las investigaciones arqueológicas en la Provincia de Salta.